

Interpellation Hartmann-Flawil (20 Mitunterzeichnende):
«Medikamententests an der Psychiatrie Wil – Aufarbeitung notwendig

In den 1960er- und 1970er-Jahren wurden auch in der Psychiatrie Wil Medikamententests durchgeführt. Gemäss ersten Erkenntnissen wurden – wahrscheinlich im Gegensatz zu Testreihen in Münsterlingen – die damals notwendigen Standards eingehalten. Trotzdem stellen sich Fragen, die eine historische Aufarbeitung notwendig machen könnten. So stellen sich z.B. Fragen der Sicherung der Akten der Patientinnen und Patienten sowie der Studienunterlagen. Oder z.B. die Transparenz gegenüber den Testteilnehmerinnen und -teilnehmern: War die Teilnahme freiwillig, wurden mögliche Spätfolgen des neuen Wirkstoffs, der anscheinend die Testphase nicht überstand, bei den Patientinnen und Patienten begleitet? Die Klinik Wil lässt offen, ob eine historische Aufarbeitung notwendig ist. Sie lässt dies anscheinend prüfen.

Die Medikamententests in der Psychiatrie stehen im Kontext einer Zeit von Ein- und Übergriffen von staatlichen Institutionen in die persönliche Integrität von Menschen in einem schwierigen Umfeld. Stichworte dazu: Kinder der Landstrasse, fürsorgliche Unterbringung, administrative Zwangsmassnahmen. Dies änderte sich erst, als 1980 mit der Spitalorganisationsverordnung weitergehende Patientenrechte eingeführt wurden. Die aktuelle Aufarbeitung steht auch als Mahnung vor dem leichtfertigen Umgang mit den allgemeinen Menschenrechten und den Rechten der einzelnen Menschen.

Wir bitten die Regierung um die Beantwortung folgender Fragen:

1. Wie beurteilt sie die Notwendigkeit der historischen Aufarbeitung von Vorgehensweisen staatlicher Institutionen, welche die Integrität von Menschen verletzen, die sich in der Regel in einer schwierigen Situation befanden?
2. Was ist das Ergebnis der Prüfung der Klinik Wil, ob die Medikamententests aufgearbeitet werden sollen?
3. Gab es in den Psychiatrischen Kliniken des Kantons St.Gallen vor der Inkraftsetzung der Spitalorganisationsverordnung von 1980 weitere Medikamententests? »

20. Februar 2018

Hartmann-Flawil

Baumgartner-Flawil, Blumer-Gossau, Bucher-St.Margrethen, Bürki-Gossau, Gähwiler-Buchs, Gut-Buchs, Keller-Kaltbrunn, Kofler-Uznach, Kündig-Rapperswil-Jona, Lemmenmeier-St.Gallen, Maurer-Altstätten, Oberholzer-St.Gallen, Schöb-Thal, Schwager-St.Gallen, Simmler-St.Gallen, Sulzer-Wil, Surber-St.Gallen, Thurnherr-Wattwil, Walser-Sargans, Wick-Wil